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ВСЕРОССИЙСКИЙ МОЛОДЕЖНЫЙ НАУЧНЫЙ ФОРУМ 
<€ИнтепI^ектуалы^ый потенциал России - в XXI век» 

С 22 пк 2'| ьонЬри II Сйннт-Пстсрбурги проюдил 
Всероссийский МОЛОЛ1*» ими нлучныи форум нИнтсплскту-
йльный патсицнАЛ России и XXI век», и организации 
которого приняли учй' 1ик- Гз! у.'ырстпсннмн Комитет РФ по 
высшему образопанию и ссмиддцать ведущих иуюв 
стр-1ны Большая работд была проведена Санкт-Петербург 
ским государственным трхинческнм университетом, ни 
6 Р 1 Р которого проходила эначнтрльная часть всех 1«̂1-
ропп 4н. Студеитан приветствовали прсмьер-йнннстр 
российского правительства В С Чрриомырднн, мэр Санкт-
Псторбургв А. А. Собчак чрс-дссддтель Госкомпузд 
РФ В. Г. Кинелев, выступили 1.ил рогснкг!.— у л 

Надеемся, что «настало время дпя плодотворного сотрудничества' 
политических сил с учеными», о чем мечтал еще П. Л. Капица 

Целями Ф о р у м а явились демонстрация научных достижении 
молодых интеллектуалов России, встречи, взаимное общение, 
возможность получения признания авторитетных ученых России, 
открытие новых перспектив, формирование банка данных о пер
спективных разработках молодых ученых России и содействие 
.реализации лучших из них, обсуждение п р о б л е м общественных 
организаций и объединений. 
' В Ф о р у м е приняли участие молодые ученые и исследователи: 
студенты, аспиранты, м о л о д ы е специалисты, творческая м о л о д е ж ь ; 
представители м о л о д е ж н ы х общественных организаций и объеди
нений; ведущие ученые России. 

П р о г р а м м а Ф о р у м а включала в себя научные с и м п о з и у м ы по 
направлениям: «Наука вобласти техносферы», «Фундаментальные 
науки», «Экономика», «Медицине и биомедицинские технологии», 
{«Социальные и гуманитарные науки», «Рациональное использова
ние сырьевой базы и национальных сырьевых ресурсов». 

Были организованы дискуссионный м о л о д е ж н ы й клуб по 
Проблемам научных и общественных объединений, к о н к у р с 
грантов для проведения научно-исследовательских работ м о л о д ы 
ми учеными и к о н к у р с научных выступлений. в. СНЕТКОВ, 

член рабочей группы 
оргкомитета Форума 

Пресс-конференция В. С. Черномырдина 
в Белом зале МЦО СПбГТУ 

Для освещения в средствах массовой информации визита 
председателя Правительства РФ в С-Петербурге было аккредитовано 
более 200 журналистов. Большинство из них прибыло вслед за 
правительственным кортежем на открытие Всероссийского моло
дежного научного форума «Интеллектуальный потенциал России — 
в XXI век» в Международный центр обучения СПбГТУ. Премьера 
встречали Председатель Госкомвуза РФ В. Г. Кинелев и Президент 
СПбГТУ Ю. С. Васильев, после чего Председатель Правительства 
проследовал в конференц-зал, где выступил на открытии Форума. 

На основе договоренности, достигнутой с пресс-секретарем 
Председателя Правительства РФ В. А. Конновым, после торжествен
ного открытия Форума в Белом, зале МЦО состоялась внеплановая 
краткая пресс-конференция ВГ"Сг-Черномырдина для петербургских' 
журналистов, на которой премьеру было предложено три вопроса по 
молодежной тематике. В связи с крайне жестким графиком 
пребывания высокого гостя в С-Петербурге, на пресс-конференцию 
был допущен лишь узкий круг корреспондентов. 

По окончании пресс-конференции премьер-министр поблагодарил, 
президента СПбГТУ за радушный прием, положительно отозвался об 
организации Форума, высоко оценил подготовительную работу 
руководителя рабочей группы оргкомитета. 

Прощаясь, Ю. С. Васильев вручил В. С. Черномырдину памятные 
сувениры о Техническом университете. 

В. СНЕТКОВ, пресс-секретарь президента СПбГТУ 
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Форум — осознание наших творческих сил и возможностей {представители высшей 
школы: председатель Совета ректоров вузов Санкт-Петербурга В.Е. Романов, председатель 
Госкомвуза РФ В. Г. Кинелев, президент СПбГТУ Ю. С. Васильев) 

Поздравляем! 

Интервью дает заместитель руководителя рабочей группы 
оргкомитета Форума по Санкт-Петербургу, административный 
директор М Ц О Д . Г. Арсеньев 

Снимки Л . РЯЗАНЦЕВА 

Главные же события, безусловно, развертывались 
в аудиториях, где студенты представили свои доклады 
и сообщения, размышляли над тем, с каким интеллекту
альным багажом Россия, ее молодежь вступит в XXI 'век. 
Особенно интересны были доклады, представленные 
в секции «Социальные и гуманитарные науки». Около 
сорока человек вели дискуссии по вопросам процессов, 
происходящих в обществе, социокультурной ориентации 
•современной студенческой молодежи,'^развитии ее само
сознания, проблемах студенческой жизни. По итогам 
представленных научных работ, студентам были вручены 
гранты и ценные подарки; одной из награжденных была 
студентка II курса Гуманитарного факультета Елена 
Разумова. 

Президент СПбГТУ профессор Ю. С. Васильев, вручая 
Е. Разумовой диплом за второе место в конкурсе грантов 

на лучшую научную работу Всероссийского молодежного 
научного форума, сказал: «Я рад, что этой высокой 
награды удостоена студентка нашего университета». 

Научный руководитель Е. Разумовой, профессор 
В. А. Леванков, поздравляя Лену и комментируя это 
событие, заявил, что столь высокая оценка доклада — это 
результат труда преподавателей Гуманитарного факульте
та и самих студентов: ведь в основу доклада положены те 
социологические исследования, методикам проведения 
которых мы научили студентов и которые они теперь 
проводят на факультете. Молодежь на нашем факульте:^.. 
те — талантливая, с удовольствием учится, а самое 
главное •— готовится к трудностям в жизни. Поэтому 
и гранты получаем. 

Мы, студенты Гуманитарного факультета, поздравляем 
Лену и желаем ей дальнейших успехов. 

О. ЛЕВИЦКАЯ, студентка II курса 
Гуманитарного факультета 



ПОЛИТЕХНИК № 25 

С 22 по 24 ноября 1995 г. в напкем 
.университете проводился I Всероссийский 
молодежный научный форум «Интеллек
туальный потешщал России — в XXI век». 
События такого масштаба в научной 
з^изни студентов и молодых ученых как 
нашего вуза, так и всей России еще не 
было. - В рамках Форума были открыты 
о научных симпозиумов, охватывающих 
практически все направления современ
ного научного знания — от фундаменталь
ных наук до проблем медицины. 

На открытии Форума присутствовал 
и выступил с речью Председатель Прави
тельства России в . С. Черномырдин. 
С приветствием к участникам обратился 
и мэр нашего города А. А. Собчак. 

На пленарном заседании выступили: 
вице-президент РАН академик Ж . И. Ал
феров, ректор Санкт-Петербургского госу
дарственного университета Л. А. Верблц-
кая и член-корреспондент РАН, президент 
нашего университета Ю. С. Васильев. 
Выступления крупных ученых вызвали 
живой интерес у аудитории. 

Академик Ж . И. Алферов коснулся 
современных проблем науки, ее состояния, 
Нюли в общественной жизни, не обошел он 
вт^манием и острые проблемы, такие как 
финансирование, кадровое обеспечение 
научной деятельности. Л. А. Вербицкая 
посвятила свое выступление проблемам 
гуманитарных наук, их преподаванию 
и месту в системе познания человеком 
и окружающего мира, и самого себя. 
Ю. С. 'Васильев в своем живом и инте
ресном докладе, ориентированном в пер
вую очередь на студенческую среду, 
товорил о проблемах высшего .образова
ния, воспитания, современного специали
ста, человека творческого, способного не 

ПЕРВЫЙ В РОССИИ 
только создавать новое, но и нацеливать на 
это руководамых им людей. 

Прежде чем рассказьшать о работе тех 
секций Форума, которые действовали в на
шем университете, а это секции симпози
ума «Фундаментальные науки» («Прик
ладная математика и математическое 
моделирование» и «Ядерная физика, кван
товая электроника и нелинейная оптика»), 
нужно отметить, что подготовка к работе 
секций велась в сверхсжатые сроки. Го
ловные вузы, отвечающие за работу 
каждого из симпозиумов, должны были 
отобрать доклады на заседание секций 
и провести конкурс грантов самостоятель-. 
но, поскольку базовые вузы, находяпщеся 
в разных городах России,' физически не 
смогли бы справиться с этими задачами 
в установленные Госкомвузом сроки. Надо 
отдать должное усилиям Новосибирского 
и Ростовского университетов, базовых по 
нашему симпозиуму, которые все же 
смогли помочь нам некоторыми-материа
лами. 

Тем не |^енее, количество работ, посту
пивших в итоге на симпозиум «Фунда
ментальные науки» и ряд других, оказа
лось столь велико; что было решено 
увеличить число докладов с 15 до 30 по 
каждой из секций. При этом широта 
рассматриваемых в работах тем была 
такова, что экспертные комиссии были 
вынуждены привлечь к работе дополни
тельных экспертов. Здесь следует отме
тить работу сотрудников Ф Т И 
им. А. Ф. Иоффе, профессоров М. П. Пет
рова, В. А. Дергачева, профессора СПбГУ 

В. Г! Корнеева, проф. Аэрокосмической 
академии В. Г. Фарафонова, доцента 
Института точной механики и оптики 
С. А. Чивилихина; сотрудников СПбГТУ 
профессоров Б. В. Кутеева, В. И. Дудкина, 
С. Д. Богданова, Н. О. Вильчевского, 
Л. В. Петухова, В. С. Мамутова, доцента 
А. И. Боровкова. Работу экспертов следует 
оценить весьма высоко, так как, к примеру, 
по секции «Прикладная математика и ма
тематическое моделирование» предвари
тельно были заслушаны практически все 
отобранные на Форум студенческие док
лады из нашего города. По мнению самих 
студентов, это очень помогло им в последу
ющем выступлении иа самом Форуме. 

На симпозиуме «Фундаментальные нау
ки» наш вуз был представлен очень 
широко. При этом, кроме факультетов 
ФМФ, РФФ, ФТК и Ф Т Ф , были сделаны 
интересные доклады и с ФТИМ и ЭнМФ. 

Если же говорить об участии нашего 
университета в других симпозиумах Фору
ма, то замечательным является то, что он 
был представлен на всех без исключения 
симпозиумах, включая симпозиум «Меди
цина и биомедицинские технологии», что 
свидетельствует о гом, что статус Техниче
ского университета наш вуз носит по 
праву. Это же подтверждает и число 
наград по ведущим дпя нас секциям. 
В связи с этим заметим, что по каждой 
секции были учреждены три первых места 
с ценными подарками и 2 грантами, 
эквивалентными 1200 и 800 долларам 
США соответственно. Во всех важнейших 
для нас секциях —«Информационные тех

нологии», «Прикладная математика и ма
тематическое моделирование» и «Ядерная 
физика, квантовая электроника и нелиней
ная оптика» наши студенты получили 
подавляющее большинство наград — 
10 из 15. ' 

Успешная работа Форума такого мас
штаба была бы невозможна без огромных 
усилий со стороны президента универси
тета Ю. С. Васильева, возглавлявшего 
рабочую группу по проведению Форума, 
и его заместителей по рабочей группе — 
Д. Г. |Арсеньева и В. Н. Козлова. Очень 
большую организационно-техническую 
работу провели сотрудники МЦО 
М. Н. Кислов и А. Н. Никулин. С тяжелой 
работой по научно-методическому обеспе
чению Форума в сжатые сроки блестяще 
справились члены Совета по научной 
рйботе студентов Д. Д. Каров и профессор 
В. С. Мамутов, а также профессора 
В. Ф. Космач и Б. В. Кутеев. 

Успешный опыт проведения Форума 
показал, что Санкт-Петербургский госу
дарственный технический университет по 
праву является одним из ведущих вузов 
России. Сам же Форум безусловно способ
ствовал все большему пониманию нашим 
обществом тех простых истин, что только 
образрвание, наука и культура способны 
утвердить Россию в XXI веке, на тех 
позициях, которые отвечают ее высокой 
духовности. 

П о решению Ф о р у м а проведение по
добных научных мероприятий должно 
стать периодическим. ' 

Ю . БОЛДЫРЕВ, член рабочей, 
грртпы по проведению Форума, 
сопредседатель секции «Приклад
ная математика и математическое 

моделирование, проф. 

Избранные места из переписки ученых 

I 23 ноября 1995 г. в 10 часов в Д о м е ученых в Лесном состоялось 
совместное заседание Научных Советов Миннауки и Ассоциации 
компрессорщиков и пневматиков по компрессорной технике.1 
В повестке дня обсуждался доклад к-л. конструктора завода 
«Энергомаш» А О «Кировский завод» Б. В. Огнева «Разработка, 
создание и внедрение высокоэффективных турбоагрегатов с осе
выми компрессорами». | /' 

В 12-часов там ж е прошло совместн<^е заседание ректората 
СПбГТУ, Совета А С К О М П , президиума С.-Петербургского отделе
ния Международной Энергетической Академии и Бюро отделения 
энергетики и энергомашиностроения С.-Петербургской Инже
нерной Академии, на котором выступил проф. Ю . Б. Галеркин 
с докладом «Научная школа заслуженного проф. СПбГТУ К. П. Се
лезнева (к 75-летню со дня рождения}». После доклада много
численные гости, приехавшие со всех концов бывшего Союза, 
поздравили К. П. Селезнева с юбилеем. Первый вице-президент 
^ПбГТУ М . П. Федоров вручил Константину Павловичу поздрави
тельный адрес от председателя Госкомвуза. РФ В. Г. Кинелева. 

В. СНЕТКОВ, пресс-секретарь президента СПбГТУ 

В адрес К. ПV Селезнева поступила правительственная те-
. леграмма от Министерства науки и технической политики РФ. 

Уважаемый Константин Павлович! 
Министерство науки и технической политики Российской Ф е д е р а 

ции сердечно поздравляет Вас с 75-летним ю б и л е е м . На 
протяжении многих лет являясь бессменным председателем 
научного совета по к о м п р е с с о р о с т р о е н и ю , Вы внесли о г р о м н ы й 
вклад в становление и развитие отечественного к о м п р е с с о р о е т р о е 
ния. Созданная Вами научная школа получила признание, в т о м 
числе и за р у б е ж о м . От всей д у ш и ж е л а е м Вам, Константин 
Павлович, к р е п к о г о здоровья, благополучия и успехов во всех 
Ваших делах. 

Глубокоуважаемый Константин Павлович! 
Пользуясь случаем пребывания в С.-Петербурге, п р о ш у принять 

м о и сердечные поздравления по случаю Вашего юбилея — 
75-летия со дня р о ж д е н и я . 

Позвольте выразить свою г л у б о к у ю признательность и благо
дарность за Ваш о г р о м н ы й вклад, к о т о р ы й Вы внесли в совершен
ствование у ч е б н о г о процесса, развитие науки в Университете 
и укрепление технической базы вуза, будучи более 10 лет 

р е к т о р о м Л П И и м . М . И. Калинина. 
Ж е л а ю Вам д о б р о г о здоровья и новых творческих успехов. 
С у в а ж е н и е м Председатель Госкомвуза Р Ф В. Г. КИНЕЛЕВ. 

< Фото А. Рязанцева 

Крупных ученых объединяют 
не только научные п р о б л е м ы . 
О н и всегда патриоты и интерна
ционалисты. Они всегда м о г у т 
понять и оценить проблемы не 
только своей страны. }Ам есть 
что сказать д р у г д р у г у не только 
в рамках докладов на конфе
ренциях и научных форумах. 

Сегодня мы п у б л и к у е м два 
письма, полученных из Д р е з д е 
на К. П. Селезневым. 

О т о м , кто такой В, Альбрннг, 
рассказывает его бывшая аспи
рантка Ирина Петровна Сусли
на, кандидат технических наук, 
старший научный сотрудник. 

Вернер Альбринг родился в 1914 г. в г. Швельм в Вестфалии. После 
окончания Технической высшей школы в Ганновере и защиты диссертации он 
был руководителем аэродинамического научно-исследовательского института 
в Германии. В 1946 г. он перешел из американской зоны оккупации в советскую 
и стал работать в НИИ в г. Блейхроде. Учитывая научный потенциал 
В. Альбринга, советское командование сочно необходимым привлечь его 
совместно с другими немецкими специалистами к работам в области 
ракетостроения в СССР. Так он оказался на маленьком острове озера Селигер 
в деревне Городомля, где в 1946—1952 гг. был научным руководителем 
большой группы немецких специалистов, участвовавших в работе по со^д^нию 
ракетоносителя. Работа и жизнь этого периода описаны В. Альбрингом в книге 
«Городомля — немецкие исследователи ракетостроения в России». 

В 1952 году он возвращается на родину и работает профессором кафедры 
прикладной аэродинамики машиностроительного факультета Дрезденского 
технического университета. 

В 1964 году большая группа советских ученых посетила Дрезден. И с этого 
времени началась совместная научная работа, обмен студенческими группами, 
аспирантами, стажерами с ЛПИ, а также дружба между учеными. 

С 1984 года Вернер Альбринг — почетный доктор ЛПИ. Ему первому из 
иностранных ученых было присвоено это звание. В 1994 г. в день своего 
80-летия он награжден выршей наградой аэродинамихов — золотым кольцом 
Прандтля. ^ 

Дрезден 21.10.94. 
Многоуважаемый коллега Селезнев! \ , 
Хотел бы особенно Вас поблагодарить зс^ Асе 

знаки внимания к моему дню рождения.' Во-
первых,— это Ваш превосходный доклад на конфе
ренции, который еще раз показал высокий уровень 
всех научных работ, руководителем которых Вы 
являетесь. Это также почетное для меня поздравле
ние Вашего ректора, рисунок на меди с изображени
ем Вашего университета, медаль, выбитая в честь 
моего дня рождения, и наконец изумительная книги 
о западноевропейском искусстве (живописи) в Эр
митаже. За эти подарки, которые тронули меня до 
глубины души, я Вас благодарю. Я рассматриваю их 
как выражение дружбы, на которую я отвечаю 
взаимностью. 

Уже несколько десятилетий продолжается со
вместная работа между инженерами-энергомаши-

Д р е з д е н 30 октября 1995 г. 
Глубокоуважаемый, дорогой коллега Селезнев! 
Сердечные пожелания к вашему 75-летию. 

Я предполагаю, что Вы думаете так же, как я, что 
дожить до этого дня и сохранить талант инженера 
и привязанность всей жизни к проблемам создания 
компрессоров — дружественный знак судьбы. 

Вы родились в то время, когда закончилась 
первая мировая война, но ужасы гражданской 
войны еще преследовали Вашу страну. И вторая 
страшная война началась, когда Вам было 20 лет. 
Чудовище Гитлер, неограниченный властитель 
в Германии, несмотря на акт о ненападении, 
натравил немецкую армию против Вашей страны, 
нарушил все мало-мальски существующие правила 
гуманного ведения войны, что касалось обращения 
с военнопленными и мирного населения в занятых 
немецкими войсками областях. Все это принесло 
русскому народу неисчислимые страдания. Для 
каждого немца, в том числе и для тех, кто не 
принимйл участие в бойне, остается чувство 
глубокого стыда за то, что произошло. 

И тем более поражаюсь я человеческому величию 

построителями Ленинграда — С.-Петербурга и 
Дрездена, она переросла в человеческие связи 
между учеными. Эта совместная работа должна 
быть..продолжена нашими последователями. Мы, 
востояные немцы, должны отчетливо осознавать 
эти научные гГдружественные связи, сложившиеся 
во времена ГДР, и передать это немцам Западной 
Германии. Для меня самого многолетнее пребыва
ние в Вашей стране, на острове Городомля, 
оставило сильное впечатление. В качестве неболь
шого ответного подарка посылаю Вам мою 
художественную книгу «Городомля», в которой 
описываю тогдашние приключения, а также 
делюсь своими мыслями о проблеме использования 
продуктов технической мысли — оружия. 

Еще раз благодарю Вас и остаюсь с дружеским 
приветом. Ваш Вернер Альбринг. 

ц отношению, которое проявили Вы и Ваши 
соотечественники, когда опять наступил мир и мы 
могли встречаться как инженеры на конгрессах 
и деловых встречах ко времени мирного строитель-, 
ства наших стран, обмениваться коллегами и публи
кациями. Не ощущалось никакого холода, развива
лась профессиональная совместная работа и друж
ба. За все это благодарю я Вас. Нашей задачей 
остается везде и всегда работать на мирное 
развитие. Вы, дорогой коллега Селезнев, пришли 
к своему 75-летию с блестящим балансом: большие 
успехи в развитии энергетических машин и методах 
расчета. Особой Вашей заслугой является то, что 
Вы многие годы проявляли свое мастерство как 
лектор Вашего Технического университета. Я с 
большим удовольствием вспоминаю о юбилейных 
днях Вашего института, в которых я принимал 
участие как член делегации моего университет^!^ 

Дорогой господин Селезнев, желаю Вам здо
ровья, радости в Вашей работе, которую Вы 
успешно ведете на протяжении всей' жизни. 

Остаюсь с большим уважением к Вам. 
Ваш Вернер АЛЬБРИНГ. 
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^ Как доверенное лицо кандида-
. та в депутаты, хочу представить 

• читателям газеты бывшего поли
техника, кандидата в депутаты по 
211 избирательному округу (в ко
торый входит и территория 

}̂  СПбГТУ), председателя Союза 
потребителей России Петра Бо
рисовича Шелища. 

Петр Борисович Шелищ ро
дился в Ленинграде в 1945 году. 
Его отец воевал на Ленинград
ском фронте, позже работал 
в автохозяйстве. Мать — эконо
мист. 

С 16 лет Петр начал работать. 
Закончив вечернюю школу, по
ступил в Политехнический ин
ститут на физико-механический 
факультет, с дипломом физика 
пришел в «почтовый ящик». 
С юности интересовался общес
твенными проблемами жизни 
людей и в 1972 году сменил 
профессию, став социологом. 
В 1977 году заыщтил кандидат
скую диссертащ1ю по филосо

фии. Его перу принадлежит более 
ста научных работ. Жена Петра 
Шелища работает в библиотеке, 
сын — студент. 

Восемь лет назад Петр Борисо
вич организовал .первое в стране 
Общество защиты прав потреби
телей. Сегодня это Российский 
союз потребителей, который 
каждодневно идет на помощь 
всем, кто пострадал от приобре
тения некачественных товаров 
и предоставленных услуг. Союз 
уже помог людям вернуть 20 мил
лиардов рублей ущерба. 

Два года назад по списку 
движения «Яблоко» Петр Шелищ 
стал депутатом Думы. Он пошел 
туда, чтобы представляя интере
сы потребителей, разрабатывать 
законы, направленные на защиту 
их прав. За два года он подгото
вил 12 законопроектов, три из 
них уже приняты, остальные 
в стадии принятия или ждут 
подписи Президента. 

Вошел в силу закон об испол-

Петр 

Борисович 

ШЕЛИЩ 
нении государством долговых 
товарных обязательств — пре
жде всего по облигациям целево
го товарного займа 1990 года: 
к 1997 году государство должно 
вернуть людям свой • долг — 
товарами, деньгами или ценными 
бумагами. Уже действует закон, 
защищающий жилищные права 
детей-сирот. 

Закон о государственном регу
лировании производства алко
гольной продукции должен защи
тить народ от подделок и сурро
гатов, а значит от потери 
здоровья, или даже габели, а так-: 

же принести казне деньги, кото
рые «водочные короли»! прячут от 
налогов, а его поправка к Закону 
об акцизах позволит снизить 
цены на пиво и сухое вино. 

Законопроект «О запщте прав 
потребителей финансовых услуг» 
должен защитить вкладчиков от 
возможного обмана. 

Шелищу удалось добиться воз
врата вкладчикам 6 миллиардов 
рублей, уже разработан проект 
полного расчета Северного торго
вого банка с десятками тысяч 
вкладчиков. 

Союз потребителей борется 
в суде с «Ленэнерго», с АО 
« Петербургская телефо иная 
сеть», с департаментом по эк
сплуатации жилья и другими 
организациями, которые неза
конно отказывают ветеранам в̂  
льготах по оплате жилья, телефо
на и коммунальных услуг. При
нят в суде и иск Шелища 
к Президенту Б. Ельцину, кото
рый в 1993 году незаконно 

подменил индексацию пенсий 
компенсационными выплатами. 
Выигрыш этого дела позволит 
каждому пенсионеру получить от 
двух до пяти миллионов рублей; 
которые им недоплатило государ
ство. 

Шелищ помог десяткам пожи
лых людей и инвалидов, обра
тившихся в его депутатс1дгю 
приемную, защитив их права на 
жилье, пособия, медацинскую 
и лекарственную помопд>. 

И эту работу он будет продо
лжать независимо от того, станет 
ли он депутатом Думы нового 
состава. 

Сотрудничая с П. Б. Шелищем 
в течение последних 4 лет в Сою
зе потребителей России, я убе
дился в высоких человеческих 
^сачествах кандидата в депутатыч 
и рекомендую его избирателям 
211 округа. 

Г. ЧЕРКЕСОВ; 
профессор СПбГТУ 

А. Воронцов родился в 
1941 г. на Смоленщине в боль
ш о й крестьянской семье. О т е ц 
п о г и б на фронте. Воспитывала 
мать. 

Вся трудовая ж и з н ь связана 
с образованием и педагогиче
с к о й деятельностью. Лишь ар
м и я , в к о т о р о й о н честно отслу
ж и л после окончания Смолен-

..СкОго педагоги н е к о г о института, 
ненадолго оторвала от л ю б и м о 
г о дела. С 1966 г. его р о д н ы м 
д о м о м стал Ленинградский пе
д а г о г и ч е с к и й институт (теперь 
университет) и м . А. ^^. Герцена. 
Здесь защищены кандидатская, 

.а п о т о м д о к т о р с к а я диссерта
ц и и . Н>1не возглавляет кафедру 
Социологии. 

В 1990 г. был избран депута
т о м Леноёлсовета, а в 1994 г. п о 
б е д и л на выборах в Законода
тельное собрание г о р о д а . Как 
депутат делает все для сохране
ния образования от р а з р у ш е -

^ Алексей 
Васильевич 

ВОРОНЦОВ 
ния. По е г о инициативе принят 
з а к о н о финансовой п о д д е р ж к е 
образовательных у ч р е ж д е н и й . 
Д о б и л с я увеличения в г о р о д 
с к о м б ю д ж е т е на этот год 
р а с х о д о в на науку и высшую 
й|колу в 7 раз. Оказана помощь 
м н о г и м ленинградцам в р е ш е 
нии их ж и з н е н н ы х п р о б л е м . 
В Законодательном собрании 
твердо отстаивает интересы ве
теранов, м о л о д е ж и , работников 
образования, науки и культуры, 
военнослужащих. 

А. Воронцов никогда не был 
п о л и т и ч е с к и м п е р е в е р т ы ш е м . 

Женат, ^ м е е т сына и дочь. 
Как е д и н о г о кандидата А. Во

ронцова п о д д е р ж и в а ю т ряд 
б л о к о в и д в и ж е н и й , п р о ф с о ю 
з ы . Коммунистическая партия 
Р Ф , Аграрная партия, О б ъ е д и 
нение ветеранов г о р о д а , г о р о д 
ская организация Союзе писате
лей России, Совет р е к т о р о в 
вузов, . движение «Женщины 

Х а ч к т - П е т е р б у р г а » , б л о к 
«Власть — народу», общество 
«Знание», г о р о д с к о й культур
ный центр «Надежда» и д р у г и е . 

О б р а щ а е м с я к о всем работ-' 
п и к а м образования, науки, куль-

' т у р ы : голосуйте на выборах 
17 д е к а б р я за А. Воронцова. 

Это — наш кандидат! 
Телефоны группы поддер-' 

ж к и : 312-42-07, 235-66-72. 

Независимый кандидат в депу
таты Государственной Думы по 
Центральному избирательному 
округу № 211 Алексей Василь
евич Воронцов, профессор Рос
сийского государственного педа
гогического университета 
им. А. И. Герцена, депутат, 
председатель комиссии по науке 
и высшей игколе Законодательно
го собрания Санкт-Петербурга. 

Россия находится на пороге 
национальной катастрофы. Осоз
навая это, А. Воронцов убежден: 
рассчитывать на чудо — иллю
зия. Необходимо укрепить рос
сийскую государственность, на
вести демократическими метода
ми порядок в стране, создать 
условия для возрождения оте
чественной промышленности и 
науки, образования и культуры, 
изменить социальный вектор ре
форм — они должны -служить 
благу всех россиян, а не только 
избранных. Он выступает за 
принятие федеральных законов: 
о бюджетном и внебюджетном 
финансировании дошкольного, 
общего и профессионального об
разования; 

о гарантированной социальной 
защите несовершеннолетних и 
престарелых граждан; 
о гарантиях граждан на обеспе
чение жильем из государствен
ных и муниципальных фондов. 

Трибуну Государственной Ду
мы следует использовать как 
в целях законотворчества, так 
и для консолидации людей труда, 
всех здоровых национально-госу
дарственных сил. 

Юрий 
Викторович 
ЕФИМОВ 

Выдвинут кандидатом в депутаты 
Государственной Думы «Общес
твенно-политическим объединени
ем Конгресс Русских Общин» (округ 
№ 209). 

Родился Юрий в 1950 году в семье 
военнослужащего. 

Отец — ф р о н т о в и к - л е н и н г р а 
д е ц — с 1941 г. воевал на передовой 
в подразделениях фронтовой раз
ведки. 

Мать — защищала блокадный Ле
нинград в рядах бойцов противо
воздушной обороны, а после снятия 
блокады работала фельдшером на 
фронтовом санитарном поезде. 

После окончания средней школы 
Юрий служил в Таманской Гвардей
ской дивизии. По увольнению в за
пас поступил на рабфак, а после его 
окончания — в «Военмех».Из Меха
нического института Юрий был 
распределен на ПО «Большевик» 
мастером сборочного цеха и не 
понаслышке знает беды и надежды 
людей из разных социальных групп, 
знает цену денег у станка или 
кульмана. 

В конце 70-х годов был направлен 
на работу в КГБ, где служил 
в контрразведывательных подраз
делениях. 

В отличие от ряда своих конку
рентов — банкиров и предпринима
телей, Юрий не использует Ваши же 
деньги на свою предвыборную 
кампанию. Его единственным под
спорьем являются друзья, бескоры
стно помогающие ему. Ведь не всем 
в предвыборной кампании помогает 
государство. НЬ время предвыбор

ной кампании пришлось взять оче
редной отпуск и надеяться, что 
руководство, по крайней мере, хоть 
мешать не будет. 

Криминализация экономики по
давляет конкуренцию, блокирует 
действие механизмов рыночной ор
ганизации производства. Забыты 
традиционные ценности российско
го предпринимательства — чес
тность и порядочноьсть ведения дел. 
Капитал из произЦрдственной сфе
ры направляется в спекулятивные 
операции и уходит за рубеж. Растет 
угроза криминальной диктатуры. 

Юрий на деле готов организовы
вать реальную борьбу с преступно
стью, так как в отличие от многих 
руководителей, депутатов и пре
тендентов на их места, он не дружил 
с бандитами, а боролся с ними. 

Юрий считает — честный труже
н и к — рабочий, госслужащий или 
предприниматель—это основа бу
дущей сильной России, где люди 
будут жить в достатке, а заработав 
деньги, ме будут бояться потерять 
их в одночасье. 

ГРУППА ПОДДЕРЖКИ 

Кто они, кандидаты 
к 1 ноября было закончено формирова

ние списков кандидатов на все 8 мест по 
мажоритарным (одномандатным) округам 
нашего города. Официально объявлено, 
что на эти 8 мест претендуют 152 кандида
та. Таким образом, каждому избирателю 
придется делать свой выбор в пропорции 
1 из 20. Так уж полз^чилось, что избирате

лям, проживающим на территории уни
верситета, придется в округе № 211 выби
рать одного из 13 (минимальное число 
кандидатов), а в округе № 209 одного из 
24 (максимальное число кандидатов). 
'̂  Даже скудная официальная информа
ция, обязательная для каждого кандидата 
по новому избирательному закону, дает 
возможность сделать определенные вы
воды по составу кандидатов — и про
комментировать некоторые характерные 
особенности нового избирательного зако
на. 

В первую очередь следует отметить 
свершившийся факт: созданный за послед
ние 3 года объединенными усилиями 
российских реформаторов класс новых 
русских капиталистов заявил о себе в пол
ный голос. Почти треть кандидатов (42 из 
152) открыто сообщили о своей при
надлежности к этому классу. Если учесть, 
что определенная часть кандидатов все-
таки решила скрыть свою «капиталистиче
скую» сущность за различными ширмами 

(юридические конторы, ассоциации, поли
тические партии и даже депутатские 
должности, как это успел, например, 
Ананов, решивший сменить многомилли
онную зарплату главы концерна на милли
онную депутатскую), то можно с уве
ренностью сказать, что почти половина 
кандидатов в Думу — это представители 
нового правящего класса, который решил 
взять за рога «быка законодательной 
власти». 

Деятели науки и высшего образования 
составляют следующую большую социаль
ную группу к а н д и д а т о в - ( 1 7 ^ ) . Предста
вители политических партий, профсо
юзных организаций и различных ассоциа
ций занимают только третье место — 
16%, Депутаты различных уровней и их 
помощники составляют в совокупности 
столь же значимую группу ( 1 6 % ) . 

6 открытых представителей исполни
тельной власти ( 4 % ) и 10 работников 
различных госучреждений ( 6 % ) , 4 дея
теля культуры в совокупности образуют 
следующую по численности «группировку* 
кандидатов в депутаты. Четверо из пре
тендентов записали себя как юристы. 
Конечно, ни эти юристы, ни 7 военных 
и 3 рабочих не вносят чего-либо принципи
ально нового в социально-политический 
расклад кандидатского корпуса. 

Итак, на 8 мест — 152 кандидата.. Кто 
же их станут депутатами, представля
ющими в Думе интересы города и его 
горожан., 

В наше далекое от давно' обещанной 
стабилизации время и при уникальном по 

своей псевдодемократичности избиратель
ном законе (по утверждению депутата 
Никонова авторалли его являются фракция 
«Яблоко» и ее лидеры Г. Явлинский 
и В. Шейнис) трудно сделать опреде
ленные предположения о результатах 
выборов. Но все-таки попробуем предска
зать эти результаты. С большой степенью 
верк)ятности можно утверждать, что среди 
думцев, выбранных нашими избирателями 
по мажоритарным' округам, не будет 
рабочих, военных, представителей испол
нительной власти, деятелей культуры 
и чистых «юристов». Три (нли четыре) 
ярко выраженных представителя боль
шого бизнеса, один деятель науки и выс
шей школы, 1 или 2 представителя 
политических партий, ассоциаций и рру-
гих общественных организаций и 2 (или 
I) представителя действующего депутат
ского корпуса — вот наиболее вероятный 
состав нашей «думской группы». 

В заключение несколько слов об избира
тельном законе (по состоянию на 7 ноября 
1995 года). 

Эти 8 депутатов получат свои полномо
чия примерно от 80-100 тысяч избирате
лей, которые отдадут им свои голоса (но за 
спиной народных избранников будут сто
ять примерно 5 % избирателей). Вот 
и назовите после этого их всенародно 
и демократически избранными. 

Наиболее интересное положение в 
209 округе. Здесь для получения депутат
ского мандата, возможно, будет доста
точно 5000...-7000 голосов. Учитывая, что 
почти половина кандидатов —«крутые 

бизнесмены», возглавляемые господином 
Юрием Джаяовичем Деревянко (офици
ально — директор издательского дома 
«Смена», а фактически председатель прав
ления Астробанка и совладелец всего, что 
начинается со слова «Астро»), то для них 
не составит большого труда «прикупить» 
пару тысяч голосов, необходимых для 
победы. Учитывая экономическую конъ
юнктуру, можно предположить, что «по
купка» однйго голоса обойдется предпри-

. имчивым бизнесменам не менее 100 тыс. 
рублей. 

Таковы первые самые грубые предполо
жения о возможных итогах предстоящих 
декабрьских выборов. Так что наш глубо
коуважаемый господин мэр зря так 
волновался в одном воскресном радиовы
ступлении, что призывал всех горожан 
единодушно голосовать против всех чле
нов городского законодательного собра
ния, зарегистрированных кандидатами 
в д е п ^ а т ы Российской Думы. Этот призыв 
был аргументирован тем, что под угрозой 
развала окажется городское законода
тельное собрание. Успокойтесь, господин 
мэр, и не портите Ваши отношения 
с депутатами городского собрания. Не 
случится ничего из ряда вон выходящего 
и опасного для городского собрания 
в результате декабрьских выборов, не 
случится потому, что этого и быть не 
может. 

М. КОЗЛОВЕ 
руководитель клуба избирателей 

при Доме,ученых в Лесном 



ПОЛИТЕХНИК № 25 

Секции апытнизма — 60! 

, В МАРТЕ 1936 года явилась 
компания энтузиастов, утверд^1в-
щая возможным невозможное — 
устроить на Кавказе альпинист
ский лагерь. И мне захотелось 
погреться у полуфантастической 
идеи. 

Главой дела стал Анатолий 
Саулович Кельзон, занимавший 
должность проректора института 
по учебной части. Тридцати
летний доцент, суперактивный 
и архивлиятельный деятель. 
У него под рукой уже была 
группа из нескольких преподава
телей и студентов,.так что я при
бился к ним по этой статье. 

Главнокомандующий Кельзон 
тгр'бяшл необычайный организа-
'1'орский талант. Ь^нял портного, 
организовал при 'институте куз
нечный цех, в котором стали 
ковать кошки и ледорубы, столя
ры делали из ясеня древки к ним. 
Портной стал шить куртки и шта
ны из шинельного сукна. № 
фабрике «Канат» выполнялся 
заказ на веревку из сезальской 
и манильской пеньки. К маю 
месяцу портной уже сшил трид
цать костюмов и стал шить 
4жальные мешки из парашютного 
шелка и пуха, добытого из 
пуховых одеял на фабрике «Пух-
Перо». Отдел снабжения инсти
тута и главный бухгалтер, забро
див свои основные дела, стали 
работать на альпинистов — чи
тай на Кельзона. Завод «Ильич» 
делал нам «карабины» и скальные 
крючья, другой завод, кажется, 
Металлический, делал ледовые. 
Какая-то военная мастерская 
сшила нам палатки для лагеря 
и восхождений. Один из хозяй
ственных деятелей уехал в Те-
(берду, чтобы закрепить за новым 
лагерем участок .заповедника на 
Домбае. Все_шло, бежало, кипе
ло! Идея невоз1иолшого так всем 
понравилась, что даже неучаству-
ющие в ней старались помочь. 
Денег выделено было столько, что 
хватило на оборудование, проезд, 
питание участников лагеря и да
же на отдых в <1)ухуми после 
месячного пребывания в Домбае. 
В общем, институт стал филиа
лом альпинистской секщ1и. 

Мне была поручена веревка. 
Я торчал дни и ночи на фабрике 
«Канат» и к первому июля целых 
три грузовика этой веревки были 
у входа в Политехнический ин
ститут. Н1КТ0 не знал, сколько ее 
нужно и куда ее девать. Позже 

,этой веревкой мы снабдили все 
альпинистские секции нашего 
города, поделились с Москвой, 
Ростовом и Одессой. В обмен на 

, барашков все коши карачаевцев 
обмотались нашей веревкой. По-
!вязанный своей веревкой, я одна

ко' сдал все экзамены вовремя 
,и на пятерки, ибо одним из 
требований к участнику альпини
стского лагеря была отличная 
учеба. 

И вот настал конец даюня. 
Взрывая институтский паркет, 
мы примеряли и показывали себя 
в новом снаряжении. Продукты, 
закупленные в каких-то закры-, 
тых распределителях, состояли 
и з таких деликатесов, как шоко
лад, говяжьи языки в желе, 
красная и черная икра. Шокола
да, представленного в смете, как 
основа питания альпинистов, бы
ло столько, что я и в следующем 
году на него смотреть не хотел. 

Прошло двадцать лет, минула 
война, а в среде альпинистов 
рассказывали сказки о райских 
кущах, устроенных Кельзоном, 
для кучки друзей, назвавшихся 
лагерем альпинистов ЛИИ. (Ле
нинградского • индустриального 
института) еще никогда не ви
давших гор и приехавших на 
Домбай ухаживать ;за своими 
студентками. 

Сказка ложь, зато все в ней 
тказка... Из тридцати ни один не 
был альпинистом. Только Кель
зон, Великанов да мы с Колей 
Куриленко видели горы не на 
картинке и прошли через ней 
трудные перевалы. НЬ Кельзон 
был кудесником в действии. Он 
сумел внедрить идею военной' 
полезности альшншзма, и блага 
просто посыпались на нас. 

Нас довезли до города, назы
вавшегося тогда Микоян-Шахар, 
а нынче Черкесск. Сго двадцать 
километров до Теберды преодо
лели на с трудом добытых 
и беспрерывно ломавшихся гру-
.зовиках. От Теберды до До-
мбая — двадцать шесть километ
ров пешком, держа за хвосты 
вьючных лошадей, ибо путь шел 
по плохо пробитой в то время 
тропе (а ныне по ней автобусы, 
«Икарус» разъезжаются, не заме-/ 
чая друг друга). 

И вот мы прибыли в Домбай. 
Передовая группа, во главе с ин
ститутским снабженцем, уже 
расчистила прелестную поляну, 
названную позже «Поляной 
ЛИИ» и даже нанесенную с та
ким названием на карту Кавказа, 
установила палатки и даже со
орудила нечто похожее на столо
вую и кухню из пихтовой щепы, 
изготовляемой тут же в лесу 
двумя местными. работягами] 

Подойдя к «дому», мы не смели 
вступить на его священную зем
лю. Вся площадь лагеря была 
Плотно устлана червонцами. Они 
ле:^али на земле, на камнях, на 
крышах палаток. Передовая 
группа, прыгая по островкам, 
специально оставленшдм между 
деньгами, переворачивала их и 

так была занята-своим делом, что 
даже не заметила нашего прихо
да. Источником такого дивертис
мента оказалась следующая тра
гедия. Пат снабженец Яша, как 
истый горец, поехал в Теберду 
верхом, в тебердинском банке 
получил наличные деньги на все 
наше путешествие и все приклю
чения (и все в червонцах), 
уложил их в приличную сумку, 
привязал ее за седлом и поскакал 
в Домбай. По пути его встретил 
А!манауз (река, текущая из До-
мбая в Теберду), поднявшийся 
выше тропы, и в очередной 
промоине смыл у Яши сумку 

Л. РУБИНШТЕЯ1|1, п р о ф е с с о р 
кафедры отечественной 
и з а р у б е ж н о й культуры 

мы-

'4 деньгами, привязанную, оче
видно, не по-кавказски, а по-
крымски. Всю ночь бедняга искал 
свою сумку и только к утру 
прибыл в лагерь, едва удержав
шись от использования остав
шейся у седла верёвки не по 
прямому её назначению. № 
следующий день Яша объявил 
приз в тысячу рублей тому, кто 
найдет сумку, и все жители 
Домбая кинулись вниз по реке. 
Аманауз к тому време^ш, насла
дившись своими проказами, силь
но поутих, и Володя Рудаков, 
к обиде всех остальных и вос
торгу Яши, нашел сумку кило
метрах в десяти от места про
исшествия, под большим кустом. 
Володя от приза отказался, а мы 
наблюдали сушку трофеев. 

В лагере ЛИИ, как он стал 
называться, в тот же день состоя
лось открытие, с подъемом спор
тивного флага и большим кос
тром, а также вкусным обедом из 
карачаевских баранов, гулявших 
вокруг нашей поляны. 

Старшим инструктором и на
чальником учебной части лагеря 
был приглашен известный из 
старейших Владимир Алексеевич 
Буданов. Востро но сенький как 

скворец и такой же беспокойный. 
Кельзон еще где-то добыл трех 

и нструкторов-австрийцев из 
«Шуцбунда», бежавших от кого-
то куда-то и попавших к нам 
в Россию и потом к нам в лагерь. 
О ни уже с полгода болтались 
в Ленинграде и только едва-едва 
могли объясняться по-русски. 
Настоящим альпинистом среди 
них был только Франц Штайнер. 
Ханс Бочек к горам имел отноше
ние лишь через жену, шившую 
шорты для туристов. Рудольф 
Билох если и бывал в горах, то не 
на вершинах, а в туристских 
кемпингах. 

Однако Франц провел с ними 
предварительный курс, и они «на 
зубок» знали, как вязать узлы 
и правила «трех точек» (основ
ные принципы скалолазания). 

С Францем мы хорошо подру
жились. Он стал работать столя
ром в Политехническом, женился 
на нашей хорошей девушке Вер^ 
Федоровой, поселился со мною 
по соседству, и мы с ним часто 
встречались, ездили вместе в го
ры, катались на горных лыжах... 
№ его в самом начале войны 
арестовали и он пропал без следа, 
не только для меня, но и для 
жены Веры. 

С Бочеком же, как в сказке 
братьев Гримм, все было наобо
р о т . Он еще три года ездил на 
Кавказ. В сороковом году ре
патриировался в Австрию и в со
рок третьем оказался проводни
ком дивизии «Эдельвейс» на 
перевалах Кавказа, как большой, 
знаток тех мест. 

Дальнейшую историю Ханса 
Бочека мне рассказал Слава 
Никитин, инструктор альпинизма 

и з Пятигорска, с которым мы. 
много лет работали вместе в лаге
ре «Алибек». Он во время войны 
был партизаном и воевал в При-
эльбрусье. 

О том, что Бочек воюет у не
мцев, партизаны узнали вскоро
сти. Ханс был на Кавказе челове
ком известным и местным жите
лям примелькался еще до войны. 
Партизаны взяли особую охоту 
поохотиться за ним, но на какой-
то «мирной» тропке, вдалеке от 
противника, Бочек, по свой
ственному его характеру нахаль
ству и беспечности, оказался 
прямо перед Ошвой. Они схвати
лись за пистолеты и... Судя по 
тому, что мне 'об этом рассказы
вал живой Слава Шкитин, он 
успел нажать на спусковой крю
чок быстрее. 

Вот такая история! А пока все 
три инструктора-иностранца Ьта-
ли с нами, новичками, заниматься 
науками и практикумом альпи
низма. Я попал в группу к'Фран-
цу и многому у него научился. 

Я прошел полный курс скаль

ных занятий, учился бить 
крючья, ходить на кошках, ру
бить ступени, страховать на 
скалах и на льду, оказывать 
первую помощь пострадавшим 
и транспортировать раненых. 

Наконец начались восхожде
ния. Первый раз мы отправились 
всем отделением (нас у Франца 
было десять человек) на вершину 
панорамного характера — Кичи-
Теберда. Буданов рассказывал 
о погибших альпинистах, но 
никого его рассказ не отвратил от 
занятия этой, казалось бы, жут
кой и бессмысленной при этом 
забавой! Рассуждениям на эту 
тему я посвятил в дальнейшем 
много времени и пришел к очень 
простой формуле: «Если бы в го-

^>аx не погибали, то никто бы туда 
не ходил». В противовес войне! 
Если бы там никто не погибал, то 
была бы она — гадина, веселым 
развлечением. 

Но тогда все было под молодой 
здоровой радостью. Мы прошли 
так называемые зачетные вос-
хожде1шя на прелестную верши
ну Софруджу и заслужили значок 
альпиниста 1 ступени. О м а я 
первая ступенька в формальном 
звании альщтнйста. 

Ш вершине забыт кровавый 
пот, сеянный на подходах, за
стывшие руки, разгребавшие снег 
без рукавиц, и замерзшие и стер]-
тые пальцы на ногах (пока ты 
еще не научился шевелить ими во| 
всем пути наверх), остались лишь 
пьяный или пьянящий возцух, 
и я! Я вытерпел и дошел и, 
красота! Красота! Красота! Тем
ное, иссиня-черяое небо, белый-
пребелый снег, черные, рыжие, 
красные скалы и почему-то боль
ше любишь о<^тавленную внизу 
девушку и этих парней, стоящих 
рядом, и радость от этого обос
трения чувств и благодарность за 
эту любовь к горе. Она была 
такая суровая и стала такой 
милой! Я люблю все горы, но 
особенной любовью те, на кото
рые взошел сам. 

Я вошел в элиту спортсменов 
лагеря. Для. этого я брал на себя 
самый тяжелый рюкзаК, приходя 
на бивак, не садился и не ложился 
отдыхать, а ставил палатку, раз
жигал примус, кипятил воду из 
снега и проявлял, как говорят 
альпинисты, активность на бива
ке, отличился в технике скалола
зания, что благодаря росту 
185 см, тощему весу и интересу 
к тренировке, получалось как-то 
само собой. 

Так начинался альпинизм в По
литехническом институте и сло
жилась команда, ставшая коман
дой спортивных рекордсме
нов, а в 1941 году всем составом 
ушедшая добровольцами на вой
ну. 

ПРОЩАЙ, ЧАЙ С ЛИМОНОМ 
Здоровье человека и окружающая среда 

Именно под таким названием состоялась лекция профессора 
.нашего университета, зав. отделом Центра экологического образова
ния Л. Н. Блинова, которую он прочитал в ноябре для ветеранов 
и жителей города Выборга. На этой лекции присутствующие узнали 
много интересных и полезных сведений, фактов, выводов ученых 
и специалистов различных специальностей по взаимосвязи здоровья 
человека и главных факторов окружающей среды, среди которых 
важнейшим является .химический фактор. После полуторачасовой 
лекции проф. Л. Н. Блинов ответил на многочисленные вопросы 
самого различного направления, связанные с тематикой его 
выступления. В конечном итоге присутствующие узнали, почему, 
например, выращенные овощи следует собирать во второй половине 
\дня, что может вызвать чай с Лимоном, помидоры со. сметаной, что 
конкретно означают цифровые индексы с буквой «Е» на импортных 
'Продуктах питания, почему в ванных комнатах больше всего радона, 
какие кислотные дожди вызывают почернение листьев, и многое 
другое. Слушатели выразили большую благодарность проф. Л.- Н. Бли
нову и попросили его еще раз приехать к ним в город. 

Н. ЛЬВОВ 

в деле ие только ноги, но и голова 
ф Спортивное ориентирование 

«Спортивное ориентирование»: для тех, кто 
с ним не з н а к о м , название странное, мало 
понятное. Но для тех, кто хоть раз взял в р у к и 
компас с картой и не побоялся выйти на старт 
лесных соревнований, спортивное ориентирова
ние способно превратиться в постоянное увлече
ние. И не м у д р е н о . Наверное, нет д р у г о г о вида 
спорта, где каждый, независимо от возраста 
и уровня спортивной квалификации, заканчивая 
дистанцию, получает истинное удовольствие, 
решив с л о ж н у ю теоретическую и физическую 
задачу. 

Цель спортсмена — на незнакомой местности 
с максимально в о з м о ж н о й скоростью* найти ряд 
контрольных пунктов. И при этом в помощниках 
у него — только компас да карта, и еще 
настоящий м у ж с к о й характер. Впрочем, о р и е н т и -
р о в щ и к а м Политеха его не занимать. Они 
с честью это доказали, выиграв чемпионат вузов 

С.-Петербурга 1995 г. В нашей команде на старт 
вышло 32 спортсмена. У других вузов от силы 
5-8. Очень здорово, что вместе с признанными 
мастерами честь нашего университета защищали 
как ветераны (выпускники прошлых лет), так 
и только что поступившие п е р в о к у р с н и к и . По 
итогам соревнований в первой шестерке оказа
лось пять наших ребят. Чемпионом стал мастер 
спорта Илья Гусев — Ф Т Ф , п р и з е р а м и : Алексей 
Боревич — Ф Т Ф , и Михаил Волков — Р Ф Ф , З д о 
рово пробежали дистанцию: Сергей Грушин, 
Анатолий Шелёхин, А н д р е й Забойкин. Не подка
чали и девушки. Анастасия Плодовитова заняла 
третье место, а Татьяна Гладкова — четвертое. 

Не за г о р а м и и зимний сезон с очерёдной^ 
зимней Универсиадой. В п р о ш л о м году наши 
ребята стали третьими призерами в м у ж с к о м 
зачете. Хочется пожелать им еще больших 
успехов и в новом з и м н е м сезоне. 

АНДРЕЙ .ВОЛКОВ, 
ст. т р е н е р к о м а н д ы «Политехник» 
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